

SÉANCE DU 5 JUIN 1894

PRÉSIDENTE DE M. VÉRETTE

Circulaire ministérielle : Le 33^e Congrès des Sociétés savantes est fixé, dès maintenant, au mardi 16 avril 1895. Il serait très désirable que les Sociétés prissent, dit M. le ministre, une part plus grande à la rédaction des programmes ; le nombre et l'importance des communications y gagneraient à coup sûr et les séances puiseraient, dans une telle collaboration, des éléments nouveaux d'intérêt. Les mémoires destinés aux lectures, aux séances du matin, comme à celles de l'après-midi, doivent être parvenus au ministère, au 1^{er} février, date extrême. Aucune question nouvelle, pour les sections d'histoire et d'archéologie, n'a été ajoutée au programme des deux dernières années.

Il est rendu compte plus loin de la « Fondation du Comité du Répertoire des fouilles (découvertes et antiquités nationales). » L'initiative de cette fondation a été prise par M. Martial Imbert, le très intelligent délégué de la Société de Rochechouart. A la demande de M. Masfrand, président de cette société, une souscription à l'étude du « Limousin préhistorique » est votée à l'unanimité.

Liste des ouvrages reçus depuis la dernière réunion :

- 1° *Discours de M. Levasseur et de M. le ministre de l'instruction publique à la séance générale du Congrès de 1894;*
- 2° *Bulletin archéologique du Comité des travaux historiques et scientifiques, année 1893, n° 2;*
- 3° *Bulletin historique et archéologique du même Comité; année 1893, n° 3 et 4;*
- 4° *Bulletin de la Société de l'histoire de Paris et de l'Ile-de-France, 21^e année, 2^e livraison;*
- 5° *Bulletin de la Société des sciences historiques et naturelles de l'Yonne, 1893, 47^e volume;*
- 6° *Mémoires de la Société d'Émulation de Cambrai, tome XLVIII, séance publique du 8 janvier 1893;*
- 7° *Société Havraise d'études diverses, 2 fascicules 3^e et 4^e trimestres 1893;*
- 8° *Bulletin de la Société archéologique du Finistère, 4^e livraison de 1894;*
- 9° *Bulletin de l'Académie d'Hippone, n° 26;*
- 10° *Notice sur l'album Caranda, par Henri Martin (Extrait du journal le Siècle du 18 nov. 1888, don de M. Fr. Moreau;*
- 11° *Catalogue des peintures du Musée de Soissons. par M. Collet, conservateur de ce musée, (don de l'auteur);*
- 12° *Les petits édifices historiques. — (Église Saint-Louis, cathédrale de Versailles, xviii^e siècle, sous Louis XV, abonnement;*
- 13° *Abécédaire de M. de Caumont; architecture religieuse, architecture civile et militaire, 2 volumes, acquisition;*

Remerciements à MM. Moreau et Collet.

« Les inscriptions sur poterie et sur marbre découvertes à Cherchell » par M. Victor Waille, ainsi que la « Chronique d'épigraphie africaine » de M. René Cagnat, remplissent la plus grande partie du Bulletin archéologique du Comité. On pourrait dire que « tout est à l'Afrique » n'étaient les Mémoires : 1° de M. Forestier sur « Quelques inventaires du xiv^e siècle, pour servir à l'histoire privée

de nos pères ; » 2° de M. Le Braz sur « quelques superstitions bretonnes, etc. »

A lire dans le « Recueil de la Société havraise » le voyage à Londres d'un habitant du Havre, récit très humoristique, très spirituel. C'est la peinture vraie et amusante de la capitale de l'Angleterre le dimanche, des habitudes religieuses et familiales des Londoniens ; la description des principaux monuments civils et religieux.

« Les Mémoires de la Société d'Émulation de Cambrai » renferment sous le titre « Excursions sur les bords de l'Escaut » des détails fort intéressants sur le château de Beaufort (Aisne) et sur la captivité de Jeanne d'Arc. Du château de Beaulieu, près Compiègne, où elle avait été renfermée pendant deux mois (juin et juillet 1430), elle fut transférée dans la forteresse de Beaufort, en Vermandois. Ces deux domaines appartenaient à Jean de Luxembourg qui avait voulu éloigner la captive du théâtre de la guerre. Il tenait à livrer Jeanne qui avait tenté de s'échapper de Beaulieu. Ne fallait-il pas qu'il touchât le prix de son infâme marché !

C'est aussi de Jeanne d'Arc que M. Moulin entretient la Société. Notre ville, à deux reprises différentes, a vu l'héroïne dans ses murs et en a conservé le souvenir patriotique ; elle s'est associée aux fêtes qui ont eu lieu, en son honneur, dans toutes les villes de France, notamment à Paris, Reims, Lyon, Orléans. D'après les documents récents, il a été reconnu que Jeanne est d'origine champenoise : Domremy, ancien domaine attribué à Saint-Remy, était français, sur les marches de la Champagne et de la Lorraine ; de plus, si sa mère était berrichonne, son père était champenois et Jeanne suivait la nationalité paternelle.

On peut se poser ces deux questions : Pourquoi Jean de

Luxembourg a-t-il *vendu* Jeanne? Est-ce la cupidité seule qui l'a poussé? Non, il a obéi à un vil sentiment de vengeance, de basse jalousie à l'égard de Louis de Bourbon qui venait brillamment de délivrer Compiègne. Pourquoi Voltaire a-t-il composé ce poème infâme « la Pucelle? » Est-ce simplement pour plaire à l'impudique marquise du Châtelet, sa maîtresse? Non encore; en cela il répondait à la haine des Luxembourg — dont le château était voisin de celui de la marquise, à Cirey, et qui les poussait à continuer à l'égard de Jeanne, ce système de calomnies que leur ancêtre avait déjà fait circuler au moment de la captivité et du jugement de la Vierge de France.

Il faut espérer que notre pays tout entier, sans acception de parti, ni de croyance, appuiera de tous ses efforts l'éloquent plaidoyer de M. Joseph Fabre. Nous ne voulons pas être des derniers à nous enrôler dans la croisade patriotique prêchée par ce distingué sénateur, ancien professeur de philosophie. Comme lui, nous demandons l'institution d'une fête nationale en l'honneur de Jeanne d'Arc, fête du patriotisme qui serait célébrée le deuxième dimanche de mai, jour anniversaire de la délivrance d'Orléans.

Voici le texte de la résolution prise par le groupe de délégués des Sociétés savantes à la suite de la communication de M. Imbert, et dont nous avons parlé plus haut :

« Les délégués déclarent se rallier à la proposition de M. Imbert et pour lui donner une sanction pratique, ils émettent l'idée de se constituer en un Comité du Répertoire des fouilles, découvertes et antiquités nationales, publiant le résultat des communications dans *l'Ami des Monuments et des Arts* (feuille dirigée par M. Charles Normand).

« Ils prient leurs collègues des autres Sociétés savantes de vouloir bien prêter leur concours à ce travail de concen-

tration destiné à rassembler les matériaux nouveaux et épars qui serviront à modifier le monument de l'art, de l'histoire et de nos souvenirs nationaux, constituant ainsi une sorte de *Corpus* de tout ce qui intéresse nos antiquités nationales. »

Le 31 mars, au siège de la Société des Amis des Monuments, l'Assemblée confirme la décision prise et confie à MM. Charles Normand et Martial Imbert le soin d'aviser aux voies et moyens. On peut être assuré que très touché de cette marque de confiance, ajoute M. Normand, nous ne faillirons pas dans la tâche poursuivie ici depuis huit ans, de la création d'un organe central que chacun viendra consulter.

M. Moulin, présent à la première réunion, avait souscrit à ce projet; l'Assemblée ratifie cet engagement.

Les communications doivent être adressées, 98, rue de Miromesnil à Paris.

A défaut du Secrétaire qu'un deuil de famille a empêché de se rendre au Congrès de Saintes, M. Liebbe, membre correspondant — et qui, fort heureusement, prend au sérieux son titre de correspondant — a bien voulu, outre les renseignements imprimés mis sous les yeux de tous les congressistes, nous faire parvenir ses notes et ses remarques personnelles sur les monuments visités, les excursions accomplies.

C'est ainsi que se déroulent devant nous les descriptions de tout ce qui intéresse le voyageur curieux : les Arènes, l'Arc de triomphe, les églises, notamment Saint-Eutrope avec sa crypte remarquable, la fontaine Sainte-Eustelle, etc., etc. Une mention particulière à la magnifique collection lapidaire que chacun a admirée et qui deviendra bientôt, espérons-le, un véritable musée; elle est due, en grande partie, au zèle intelligent et persévérant de Mgr Ju-

lien Laferrière, évêque nommé de Constantine, et qui laissera dans le département de la Charente-Inférieure la réputation d'un saint prêtre et d'un savant archéologue.

Nous remettons à la prochaine séance la lecture d'un travail d'ensemble d'après les notes qui nous ont été remises; mais avant tout, nous tenons à remercier notre ami M. Liebbe dont nous aurions bien désiré être l'assidu collaborateur pour le Congrès de 1894.

M. Guénet offre un grand nombre de monnaies romaines, françaises, ou étrangères parmi lesquelles il faut signaler une pièce en potin, à l'effigie de Philippe, dit l'Arabe; « Marcus Julius Philippus Arabs. » Né dans l'Idumée d'un chef de brigands, il se fit nommer empereur en 244; cinq ans plus tard, il fut vaincu et tué à Vérone.

La Société offre ses félicitations à l'un des plus jeunes de ses membres; M. Loys Delteil, aquafortiste, qui vient d'être honoré d'une mention honorable, à la suite de l'Exposition des Champs-Élysées.

M. l'abbé Lemaire, curé de Coincy-l'Abbaye, présenté par MM. Encelain et Moulin, est élu membre correspondant. Avis lui en sera transmis par le Secrétaire.